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“为学·为艺”2014张望绘画艺术作品展暨
《学院美术30年——— 张望卷》首发式9月20日在
山东博物馆举行。同时，《笔墨新语境——— 张望
绘画艺术研讨会》也在期间举行，来自中外的
艺术名家就山东师范大学教授张望的绘画艺术
进行研讨，与会专家学者对张望的绘画语言给
予很高的评价。

清华大学美术学院教授、清华大学当代艺
术研究所所长、博士生导师杜大恺作为此次研
讨会的学术主持。

中国画学会副会长兼秘书长孙克：

看到张望的画感觉到中国画的生命力丰富
而强大，张望作为中国近30年来培养的青年画
家，他们这一代正在开始他们的艺术生涯，很
稳定。在这个过程中中国画发挥了它的生命
力，它的生命力就在这种蓬勃的、开放的过程
中，承担了青年画家独立有价值的作用。他的
画不生疏，很有特色。中国画传统的东西我们
看到了很多，另外，在审美观上，我觉得他是
有变化的，这个审美观中国画讲水墨画，水墨
画的表现能力很强，他通过自己的独特艺术风
格表达，表现出年轻人的心情，年青的风情，
这个很有价值。

中国美术家协会副主席、中国艺术

研究院博士生导师何家英：

张望的绘画显示出他具有深厚的造型能
力，特别是在造型的审美能力上超出一般人的
水平。看他的画展我觉得还是少量的作品，这
本大画册里面展现了他更多平常的积累。特别
是有很多的小草图，都可以看出来，特别是西
方绘画与中国绘画之间的结合，是他在审美上
达到的一种高度。如果说我们的创造使我们的
画画变得肮脏，变得庸俗，这种创造我们是不
需要的，如果我们的创新、创造使我们的作品
拿出来有意境，特别是作品放到今天的环境当
中，生活环境当中、公共场合中是协调的、吻
合的、感人的，是能够触动人心的，我说这个
创造就是成功的，张望在这方面所取得的成绩
每一步都是不一样的，他对于内心的追求，人
的更深层次的精神性的追求，在他的作品当中
是通过形式语言来获得的，所以他的形式感和
造型跟他的内容是统一的，达到了非常完美的
境界。张望的探索走到了画家的前列，并在学
术方面产生了重要影响，其艺术价值不可限量。

著名旅美艺术家张宏宾：

前天我刚从美国赶回来，就是为了参加张
望教授这个展览会。张望教授是当代山东重要
的艺术家。在国内的艺术家当中，张望也是有
特色，极为突出的一位。我觉得他一直在走一
条兼容并蓄、中西结合、既关心时代又有个人
特色的这么一条路。这条路是非常正确的。我
认为绘画很重要的一点就是要有个人的面貌、
要有创造性，张望正是这么一位艺术家。

中国美术学院教授、博士生导师吴

宪生：

我觉得张望以自己亲身的艺术实践和创作
在传统的绘画链上加上自己的一环，他作出了
贡献。我相信如果说他今后再持之以恒地努
力，在这个基础上再发展下去的话前途不可估
量。第二点，今天来看张望的展览耳目一新，
我以前看他的作品不多，但这次给我的印象很
深，他无论是在中国传统笔墨的继承上，或者
是传统笔墨新的开拓上，或者是在外来艺术的
消化吸收上，他都做了有益的尝试，这种尝试
对于我们传统的教育很可能是一种新的启示，
也是一种参照。再一点，谈到文化教学，我觉
得跟山水花鸟可能还是不一样的。张望的画我
们要用新的标准、新的理论、新的东西去解
释，这个解释就需要我们在新的理论体系上去
建立。张望无论是在人物的造型上，笔墨语言
的更新上，还是在画面构成上，他都迈出这么
大的一步，迈得这么远，对我是一种启示，我
也从他的画中学到了很多。

中国国家画院专职画家、天津画院

院长贾广健：

我谈几点感受：一、张望的画让我感受到
一种淡淡的现代的诗意美，这与吴冠中先生的
画不同，吴冠中的画更像是散文。诗和散文是
大不同的。二、从画册的资料里可以看到一种
有序思考的轨迹，这种轨迹就是张望活跃的思
维和思想，这是一个艺术家必须的，应该说张
望具备了。三、中国画无疑要与时代共同延
展，用当代人的视角去解读传统是每个画家自
己的事，但关健是浮浅还是深刻。这一点张望
做得很到位很深刻。

中央美术学院中国画学院教授王晓

辉：

从文革后期七十年代末到八十年代初，我
们上中专和大学，从那时候的素描体系变成了
张望现在的水墨状态。其实短短的二三十年跨
度这么大，我觉得对于一个个体来说他的艺术
经历就算成功了。人一辈子就是五六十年，从
一个老的教育体系变成一个独立的、完全有个
性思考的艺术创造的状态，我觉得作为个人，
而且在国内的教育体系下，教育的优势不是每
个学院都有的，张望在这样的环境下结出了一
个果实。所以说无论是哪个学院毕业的，张望
就是这样的成长，就是有跨度，有高度。张望

不用太刻意含蓄，说我这里面就是有笔墨，其
实就算没笔墨也没有关系。我相信他一定是进
行过传统的学习，就像吴冠中早年也进行过传
统的学习，张望也是长期在文化体系下学习
的，其实早就被传统自然地熏陶了，实际上他
是想有自己独立的思考，他的价值在于有能力
思考。

著名美国艺术家杨扬：

看张望老师过去的作品，再看最近几年的
作品，像很大的一块蓝色，下面很简洁的几
笔，很像“限量主义”，在中国传统的绘画里

面，写意实际上就是限量主义，在西方人看国
画的时候，主要是看你怎么处理一个很大的空
白处，他不是要看你的笔墨，所以他们其实就
是利用了中国最早的传统写意的东西转换成了
限量主义。我看张望老师的画，他受到了一些
西方绘画的影响，现在好像又要转回到中国的
传统艺术里面来了，我觉得这是很有意思的，
值得思考。

中国国家画院专职画家胡应康：

张望既是一位优秀的教师，培养了很多的
学生，又是一位杰出的艺术家，这两点是缺一

不可的。我们谈到张老师的艺术的时候总是说
他是一个学院派。他是师范美术学院的老师，
但他超越了师范教学的标准，过去这个标准就
是教给下一代学生怎么样让他再去教学生，只
是一种教学技术，张老师打破和超越了这些，
他让学生直接进入艺术，发挥了学生的个性和
思想。另外作为学院派绘画的代表，张望老师
的绘画超越了“江湖”艺术，他是要反对江
湖，要脱离开这种东西，从学院派来说他就是
要脱离“技巧”的。

山东艺术学院教授、山东省美协副

主席梁文博：

我觉得张望的艺术与教育是有体系的，他
的体系就是山师体系。是张望的老师张宏宾还
有宋丰光、张望，还有张望的学生共同建立
的，他们从壁画、版画过来的，并学了很多
现代构成的问题，应该说是把中国画扩展
了，不是局限在里面。中国画在改革开放以
后真正地体现绘画点线面的问题、黑白灰的
问题，更强调画面的结构了，我觉得这是中
国绘画当代更注重画面了。正因为这个东西就
把中国画的本体语言范围扩大了，而不是光谈
意境。山水画讲意境，花鸟画讲情趣，人物画
讲传神，现在不光是这些了。中国传统画更多
地是正大气象，这个东西是贯穿中国当代绘画
中很重要的一个元素，这个东西在张望的绘画
中体现得更多。

《学院美术30年——— 张望卷》主编郑岗：

张望是一位在教育与艺术创作上都有突出
贡献的人，特别是在学院美术领域他是60代的
代表。他的水墨语言突出有新的意境，他能够
在传统绘画里开拓出新的绘画风格，具有强烈
的时代感，他有扎实的中国人物画的基本功和
当代的笔墨理念，富有成效地探索出了中国画
笔墨新语境，使他成为当代水墨人物画的优秀
代表之一。

还有部分专家学者未参加本次学术研讨
会，但通过视频贺信等方式对张望教授的绘画
风格给予较高的评价。

中国文联副主席、中央文史馆副馆

长冯远：

张望先生作为教育战线上的一员成绩显
著，硕果累累，桃李满天下，而且他的艺术创
作也是佳作频出，他以自己的智慧和胆识探索
出了中国传统绘画的新语言，新笔墨语境，令
美术界称赞。

中国文联副主席、中国美术家协会

主席刘大为：

张望是近些年来艺术成就非常突出的一位
艺术家，他对我们优秀的传统艺术，进行着深
入系统的研究学习、继承。但是他的继承不是
简单的照搬、临摹、或者是一种延续，而是把
传统的中国文化的真髓笔墨拿来表现当代生
活，所以他的作品很有这种时代气息。

中央美术学院院长潘公凯：

张望老师在自己的艺术实践中，是针对
着自己的感情尽自己最大的努力，去解决笔
墨的问题。我觉得作为一个美术教育家，又
作为一个美术创作者，这样的双重的创作角
度，使他能够与众不同。在中国水墨人物画
上张望能够在当代语境中，显示出当代年轻
人的风采和创造力，同时，又能够体现出这
一代艺术家在当代水墨画上的探索努力，我
觉得他的努力带有前瞻性。

中国艺术研究院副院长、博士生导

师田黎明：

张望所表达的是一个当代人的一种生存状
态，我觉得从其中可以看到张望对学问的一种
追求，对时代人文精神和人文境界的一种追
求。我觉得我们可以慢慢去体会他的人物画，
可以说他在传承的基础上开拓出新的一种语境
的表达方法。在这一点上，张望是走在了前
面，他是一位优秀的当代水墨人物画的创造
者，同时也是一位开拓者。

中国国家画院常务副院长卢禹舜：

通过他的为学为艺，很好地实现了他的
个人价值。无论他在艺术实践上还是在教学
过程中，他把握的方方面面都是非常准确
的，从张望的艺术创作与教学来看，我觉得
首先他有思想，观念很新，思考得比较深
入。另外他是这个时代受着非常好的美术教
育的一代，艺术基础也很好，技巧非常到
位、表现力也都非常强，同时我觉得他最大
的特点，就是与这个时代联系得非常紧密。
他有情感，不无病呻吟，他对学生包括他对
艺术都有着一种真情实感。

中国国家画院副院长张江舟：

张望在绘画语言的选择上，应该说有了非
常自觉的文化选择。为什么说他有一种自觉的
文化选择呢？就是他懂得用什么样的笔墨方
式，用什么样的构图方式，或者说用什么样的
一种造型方式和色彩方式来很好地为他营造这
种平和的画面来服务。我想这体现出了张望在
绘画语言选择上的一种高度自觉。我认为张望
是一个具有着非常突出的学术价值和对当代的
中国画创作、研究具有着重要学术启示意义的
画家。

中国国家画院国画院副院长范扬：

我觉得他长期在这样一个师大美术学院
的工作中培养学生的同时，教学相长，锻炼
了自己。他是一个出色的教授，是一个优秀
的画家，在为学为艺方面都堪为楷模。

何家英在画展开幕式发言

张望陪同山师大领导参观画展

杜大恺先生主持学术研讨会

画展一角

张望将《学院美术30年——— 张望卷》大型画册赠予山东省图书馆、山师大图书馆

何家英先生在研讨会上发言

张宏宾先生在研讨会上发言

《笔墨新语境——— 张望绘画艺术研讨会》现场

田黎明先生参观画展

笔墨新语境———

张望绘画艺术研讨会举行 社会反响强烈
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